

Abstrak

Gagal Ginjal Terminal (GGT) merupakan suatu gangguan fungsi ginjal menahun yang bersifat *progreessive* dan *irreversible* yang menyebabkan tubuh gagal mempertahankan metabolisme. Sidabutar (2006) menjelaskan bahwa di negara maju seperti Amerika, Inggris dan Jepang menunjukkan angka insidensi GGT bervariasi, kejadian berkisar 476 – 1150 orang/juta penduduk, sedangkan yang melakukan dialisis hanya antara 77 – 283 orang/juta penduduk, dengan angka kematian akibat GGT sebesar 48,5%/tahun, diIndonesia penambahan kejadian diperkirakan 10% pertahun. Adapun penyebabnya adalah peningkatan komplikasi gangguan elektrolit (*hyperkalemi*) dan kelebihan cairan. data yang diperoleh dari 87 dari Agustus – September 2011 kasus pasien yang datang untuk hemodialisa hampir 48% atau 42 kasus yang mengalami sesak dan gangguan irama jantung (Data Ruang HD RS Advent tahun 2011)

Penelitian ini bertujuan untuk mencari hubungan Pengetahuan, Sikap dan Dukungan keluarga dengan kepatuhan pembatasan cairan dan elektrolit pada pasien GGT yang menjalani hemodialisa di Rumah Sakit Advent Bandung. Desain penelitian ini adalah analisa korelasi dengan pengambilan data secara *cross sectional*. Jumlah sampel yang diperoleh adalah 92 responden dengan menggunakan *Cosecutive sampling*. Hasil dari penelitian ini antara pengetahuan keluarga dengan dan kepatuhan berdasarkan berat badan ($r=.375$, $\rho = < .05$) dan berdasarkan irama jantung ($r=.242$, $\rho = < .05$), sikap keluarga dengan kepatuhan berdasarkan berat badan ($r=.497$, $\rho = < .05$) dan berdasarkan irama jantung ($r=.432$, $\rho = < .05$), dukungan keluarga dengan kepatuhan berdasarkan berat badan ($r=.394$, $\rho = < .05$) dan berdasarkan irama jantung ($r=.530$, $\rho = < .05$).

Kesimpulan dari penelitian ini adalah tidak adanya hubungan yang bermakna antara pengetahuan keluarga dan kepatuhan pasien GGT berdasarkan berat badan dan irama jantung, adanya hubungan yang bermakna antara sikap keluarga dan kepatuhan pasien GGT berdasarkan berat badan dan irama jantung, tidak ada hubungan yang bermakna antara dukungan keluarga dengan kepatuhan pasien GGT berdasarkan berat badan dan ada hubungan yang bermakna antara sikap keluarga dengan kepatuhan pasien GGT berdasarkan irama jantung. Saran memberikan penyuluhan kepada keluarga pasien dan pasien GGT melalui *family center care* yang dibentuk oleh rumah sakit untuk lebih diperhatikan kembali hal-hal yang dianjurkan oleh tenaga kesehatan dan sebagai panduan untuk penelitian selanjutnya untuk meneliti faktor-faktor yang lain yang berpengaruh terhadap kepatuhan pasien GGT yang menjalani hemodialisa.

Kata Kunci : Pengetahuan – Sikap - Dukungan Keluarga - Kepatuhan